

(政務活動費用)

(様式1)

出張報告書

令和5年8月24日

釧路市議会議長 様

会派名 日本共産党議員団

代表者名 村上 和繁



次のとおり、政務活動費による出張を終えましたので報告します。

受命者	村上和繁
出張先	埼玉県上尾市、千葉県浦安市
期間	令和5年8月21日 ~ 令和5年8月22日 (2日間)
用務	上尾市 学校施設更新計画基本計画および小中一貫教育基本方針 浦安市 高齢者補聴器購入助成 についての視察
調査(研修) 結果等の概要	別紙参照
備考	

- 注) 1 資料等がある場合、添付すること。資料は、事務局経由で会派へ返却するので、本出張報告書(原本)とともに会派で保管すること。
2 調査結果等の概要は、別紙による記載も認める。

日本共産党議員団 観察報告その1

村上 和繁

上尾市 1、学校施設更新計画基本計画について

2、小中一貫教育基本方針について

日時 2023年8月21日(月)午後3時から

相手側 教育総務部総務課 課長 池田 直隆 氏

学校教育部指導課 副主幹 玉造 勇輝 氏 他

(上尾市からの説明内容)

- この間の学校施設更新基本計画の策定過程について説明を受ける。具体的には R元年度最初の基本計画策定後、地域の説明会を開催すると「学校規模が大きくなりすぎる」「通学路が長くなる」「住民意見が聞かれていない」「コストありきの計画になっている」等の反対意見が出た。また、市議会でも3年6月に調査特別委員会が設置され、4年度に提言書が提出された。これらを受ける形で、市長が見直しを表明。今回の新しい基本計画の策定に至る。教育委員会事務局を中心に策定作業が行われたが、月1回以上の調整会議の開催、隨時教育委員会への報告、他部局の調整などを経て、今回の基本計画が策定された。
- 今年度はこの基本計画をベースに年度内に実施計画を策定すべく取り組んでいるところである。また、全国では、住民との合意が取れないことから計画がとん挫するところもあることから、条例によって住民との協議機関を設置する予定にしている。
- これらの説明ののち、10分ほどの時間の上尾市学校施設更新基本計画の動画を視聴する。この動画は上尾市のホームページからも視聴できる。
- 上尾市学校施設更新計画基本計画(概要版)、上尾市小中一貫教育基本方針について、それぞれ資料に基づいて、池田氏、玉造氏の説明を受ける。

上尾市学校施設更新計画基本計画について

①上尾市も最高時と比べ児童数、生徒数は半減、今後も緩やかに減少が見込まれる。②1970年の人口急増期に整備した学校施設の更新時期を迎えており、③GIGAスクール構想、35人学級など、新しい視点の教育改革が求められているなどの理由から、学校施設更新基本計画を策定することになった。この策定の過程で市民、保護者、児童生徒などへのアンケートを実施。市として、3つの基本方向と4つのキーワードを柱に、今回の基本計画を決定した。特に、学校規模の点では、小学校では全学年1学級、中学校は8学級以下が5年間以上続くことになったら、統廃合もふくめた学校の再編の検討を始めることとした。

上尾市小中一貫教育基本方針について

これまで上尾市として進めてきた小中連携は多くの場合、小中の接続部に特化したもので、その対象も、小6、中1だった。今回これを発展させて、小中の9年間を見据えて教育に取り組む「小中一貫教育」に8年度から全校で一斉に取り組むことにした。ただし、義務教育

学校化することは現時点では検討しておらず、施設についても隣接型だけではなく、分離型の現行の学校を使って推進することにしている。どの施設形態でも小中一貫教育は可能と考えている。小中一貫教育によって学力向上、中学進学への不安の解消、教員の指導力向上、開かれた学校による豊かな人間関係が期待されるとのことであった。具体的には連携する小中学校で「目指す児童生徒像」を共有し、9年間を通して、小中の教員の相互乗り入れ、小中の合同した行事に取り組んでいく。現在、モデル校を選定し、その教育成果を次年度以降、各学校に発信していく予定にしている。

(質疑なども含めて、認識を深めた点について)

- 元年度の計画は33校を22校に再編するという計画であったが、地域説明会や議会議論を通して、これを大きく修正している。特に現計画では12学級以上18学級以下を適正な規模とはしているが、この適正規模を下回っても必ずしも再編対象とせず、再編を検討するのは小学校6学級、中学校8学級以下で、しかも今後5年間これが続く学校に限っている。また、地域で存続を希望する場合には、統廃合以外の手法(通学区域の変更など)の余地も残している。住民との話し合いで大きく計画を変更したことは大事な視点と考える。
- 小中連携から「小中一貫」と、これまでの事業の発展を考えているが、一足飛びに義務教育学校化を考えていない。説明では「小中一貫教育」については、これから行うものであり、その取り組みや効果を検証しないうちに義務教育学校化することは考えないとのことだった。義務教育学校はあくまでも、今後、検討することもありうるというスタンスだった。また小中一貫教育についても、現行では小中の隣接校舎は一組しかないことから、分離型でもやっていくとの考え方で、ここでも無理な再編を考えず、慎重に対応したいとの考えであった。
- 分離型でなおかつ、複数の小学校から場合によっては複数の中学校に進学するなど、多様な組み合わせで小中一貫教育を進めることから、教員の負担増にはならないかと質問した。引き続き働き方改革は進めていくこと、これまでの成果を生かし新たな負担をしなくてよいようにすること、オンラインでの教員の会議なども取り組んでいくとの説明であった。
- 校舎の建て替えにおいては、社会教育施設との合築も視野に置いているとの説明もあった。
- 学校施設の更新と合わせ、給食の提供体制の見直し、プール授業の在り方についても検討をしている。給食についてはセンター化の結論を出しているわけではなく、現在検討中。プール授業は民間プールに委託して行うモデル事業を始めたが、子ども、保護者にも好評であることなどの説明もあった。

日本共産党議員団 観察報告その2

村上 和繁

浦安市 高齢者補聴器購入助成について

日時 2023年8月22日(火)午後1時から

相手側 福祉部高齢者福祉課 課長 竹森 望 氏

福祉部高齢者福祉課 課長補佐 星 理恵 氏

(浦安市からの説明内容)

●竹森氏から浦安市の高齢者福祉の全体について説明があった。決算ベースでは一般会計分でH26年度は25億6千万円、R3年度は30億4千万円と増えている。昭和50年代に整備した公共施設が集中的に更新時期を迎えており、H6年度から人口は1.4倍化しているが高齢化率も25年度13.87%、R5年度18.41%と高齢化も進んでいる。今後はR12年度20.9%、22年度は28%となる見込みだ。現在、浦安市では「地域共生社会づくり」に力を入れており、舞浜地区では買い物が不便なので自治会館で週一回のマルシェの開催などに取り組んでいて、他地域にも広がりを見せている。また、自治会集会所や老人クラブ集会所で地域包括センターが週2回の相談会を行っているとのことだった。

●高齢者補聴器購入費用助成について、資料に基づいて星氏から説明を受ける。65歳以上が対象とはなっているが、実際は75歳以上の方が8割を占めていること。平均の購入費用が246千円になっていること、本人からの申し込み以外に家族が「市が助成をしているので補聴器をつけてみたらどうか」という働きかけもあることなども説明された。

続いて、党議員団から事前に提出していた質問項目についても回答をいただいた。高齢者福祉計画に位置付けていることについては、助成制度はH7年から始まっており、貫して高齢者福祉の独自施策として、他の施策とともに計画に搭載していることが紹介された。制度創設のきっかけなどについては、現在はよくわかっていないが、船橋市、江戸川区などが先行実施しており、それを参考として創設したのではないかとの回答だった。議会でもおおむねこの制度は評価されており、一定のニーズがあることは、助成件数を見ても明らかであること。ただし、高齢化とともに助成件数が増えていることから、行革の対象分野にあがり、昨年度途中から助成対象を本人非課税に限定、助成件数が下がったが、今後も事業継続をしていく考えが示された。なお、これまでの助成実績で見ると非課税世帯は55%程度であり結果45%ほどが助成枠から外れる。市民からは「補聴器は高額なのでとても助かっている」との声が出され、家族からの補聴器の購入の勧めにもつながっているとのことだった。なお、国の制度として実行するよう求める国への働きかけを市としては行っていないとのことだった。

(質疑なども含めて、認識を深めた点について)

●まずH7年度から事業を30年近く継続していることに大変驚いた。今では認知症予防に

聞こえの問題が大きなカギとなっていることは多くの方が理解しているが、そういう知見のないところから補聴器購入を助成をしてきたことに大変な先見性を感じた。この間、各地で補聴器購入助成を行う自治体が増えているが、そうした自治体からの問い合わせ也非常に多いとのことだった。

- 助成は全額の市の一般財財源で行っている。
- 浦安市は独自に認知症条例を策定、認知症予防や高齢者が社会とつながることの大切さを強調している。補聴器の購入の助成以上に、制度の効果は大きいと感じているとのことだった。
- 補聴器購入以外にもウイッグ、胸部補正具購入助成、シルバーカーの購入助成なども取り組んでおり、全体として高齢者福祉が進んでいる印象をもった。